

# LA OPINION.

VAPORES

CORREOS

...Lunes 8 m. Ibiza y Alican...  
 ...Lunes 3 t. Mahon...  
 ...Lunes 3 t. Mahon por Alcedia...  
 ...Juev. 3 t. Valencia-Sáb. 2 25 t. Barce...  
 ...Lunes 7 m. Valencia...  
 ...Lunes 3 t. Mahon por Alcedia-Miér. 3 t...  
 ...Ibiza y Alicante...  
 ...Jueves 9 m. Mahon...  
 ...10 m. Barcelona por Alcedia...  
 ...Sábado...  
 ...6 m. Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion...  
 Y EN LA LIBRERIA DE R. ROTGER...  
 Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Deposito, de San 11 de la manzana.

## PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

## FRANCIA Y ALEMANIA.

1870-1883.

Para los partidarios de la política alemana y para los admiradores de su fuerza y prepotencia es cosa evidente o poco menos que Francia vive de milagro, pues Alemania puede anonadarla en cuanto comen la menor imprudencia o el principio de Bismark cesa la sazón de hacerlo. Para los que así piensan no ha corrido el tiempo ni mudado las cosas, desde 1870 y conviene hacerlas ver cuán diferentes son las circunstancias de hoy a las circunstancias de entonces.

Un documento oficial, fecha 1.º de junio de 1870, fijaba en 403.585 hombres el efectivo general del ejército francés, pero de este número 350.000 estaban por movilizar. De los 142.000 hombres restantes, se necesitaban 50.000 para Argelia y 6.000 que guarnecer a Civitavecchia. Estas cifras bastan para demostrar que la vispera de la declaración de guerra a Alemania el ejército francés era para apariencia.

La convocatoria de las reservas se hizo el 14 de julio por la noche y desde esta fecha hasta el 28, se incorporaron a sus cuerpos 164.000 hombres en medio de una confusión espantosa. En 1.º de agosto, según la situación militar dada por el gran estado mayor general, el efectivo total del ejército ascendía a 243.171 hombres. Este ejército carecía de todos los accesorios y aun de municiones suficientes.

La artillería contaba 700 piezas de un alcance inferior a la alemana.

Contra esta masa de hombres, lanzada apresuradamente hacia la frontera, sin plan de campaña, sin preparación, casi sin jefe, sin plazas provistas para asegurar sus movimientos, avanzaban ya en 3 de agosto y con todo su efectivo de guerra, las fuerzas siguientes:

El príncipe real, con 160.000 hombres y seguido de un cuerpo de reserva de 30.000.

El príncipe Federico Carlos, con 180.000 y una reserva en el Báltico.

El general Steinmetz, con 90.000.

Total, 430.000 hombres y 1.200 piezas de artillería, a los que pronto se unieron otros 60.000 con 180 piezas.

Así pues, en el primer mes de las hostilidades, menos de 250.000 franceses con 700 cañones y una organización pésima, debían resistir el choque de 500.000, apoyados por 1.400 piezas de artillería.

Esta era la situación respectiva de ambos ejércitos en agosto de 1870.

No hemos hablado de la guardia móvil, porque merece párrafo especial. Para saber lo que era basta reproducir dos despachos: «Prefecto de los Vosgos a ministro del Interior, 12 agosto.—Tenemos hace doce días 4000 móviles sin armas.»—«Prefecto del Eure a ministro del Interior, 8 agosto.—Guardia móvil del Eure excelente espíritu, pero sin un fusil; es inaudito que no los tengamos.»

Es cosa de admirarse de que Alemania pudiese acabar una tarea que Napoleón III le daba hecha en sus tres cuartas partes, aun antes de las primeras batallas?

Hoy, por mucho que sea la pasión con que se vean las cosas, a favor de Alemania, por mucho que sea nuestro pesimismo para apreciar la situación de Francia, hay que reconocer que al presente la obra del invasor es muy diferente.

Si entrar en pormenores inútiles, recordemos desde luego que la frontera francesa, por confesión de todos, ha sido fortificada con inteligencia. Todos los críticos extranjeros y aun los escritores militares de Alemania admiten que presenta una barrera casi infranqueable, llegando algunos hasta decir que para no chocar en ella sería necesario violar la neutralidad belga.

A la vez que las fortificaciones que han preparado diversos campos de batalla en condiciones favorables a Francia, hay que tener la organización permanente del ejército francés en unidades de combate. En 1870 fué necesario formar brigadas y divisiones con las tropas y hoy todo eso está hecho, como lo estaba en Alemania mucho antes de 1870.

La movilización está prevista, como en Alemania, hasta en sus menores detalles. En 1870 se hizo al acaso. Hoy, un día antes ó un día después, los diez y nueve cuerpos de ejército tendrían su efectivo

completo y la movilización bastante adelantada para que la entrada inmediata de un cuerpo enemigo en campaña no se estorbare seriamente. Este cuerpo, el único que los alemanes tienen próximo, ó sea el 15, y cuyo efectivo es siempre elevado, no entraba en Francia sin encontrar resistencia. Para entrar tendría que movilizarse él mismo en lo cual tardaría cuatro ó cinco días por lo menos. En este tiempo los franceses harían lo mismo.

Cuando los 19 primeros cuerpos de ejército que formarían próximamente un conjunto de 660.000 hombres estuvieran en línea, es decir, al cabo de 18 días, dejarían tras de sí 141 batallones de soldado igual a la suya y 45 batallones de ejército territorial, cuya organización es bien diferente de la que tuvo la guardia móvil, sin contar el recurso de los depósitos que permitirían formar con bastante rapidez 140 batallones en marcha.

Admitiese, según las cifras del estado mayor alemán, que en 1870-71, pasaron la frontera durante la guerra 1.146.335 hombres, quedando en Alemania 300.000 hombres llamados a las banderas. Hoy, no inmediatamente, pero en un plazo relativamente corto, Alemania puede poner en marcha 1.250.000 hombres, dejando tras de sí importantes recursos de reclutamiento.

Escritores que critican severamente la organización francesa admiten, sin embargo, que, aparte otros recursos, Francia puede oponer a esa masa otra de 1.090.000 hombres completamente instruidos que tendría que completar con 290.000 que no lo estuviese tanto. Aun descontando esta fuerza adicional, ¿cuál sería la proporción entre los ejércitos? La inferioridad de Francia se expresaría exactamente por la proporción de 109 a 138, ó más sencillamente por la de 10 a 13.

Aun será mucho, pero en 1870, 500.000 hombres se hallaron frente a frente con 243.000, y la inferioridad de Francia pasaba de la proporción de 1 a 2, era más que del sencillo al doble. Donde había cien soldados franceses, los alemanes tenían más de doscientos. Hoy, onde los franceses tienen ciento, los alemanes tendrían treinta. Además, la artillería francesa, que en 1870 era inferior a la alemana en una mitad, como efectivo, é inferior también como calidad, es hoy por lo menos igual a la de Alemania en uno y otro concepto.

Estas cifras, tomadas de un error, cuyo fin es probar los vicios de la organización militar de Francia, ofrecen un cuadro de las fuerzas de que dispondrían ambos adversarios, si estallase una nueva guerra. Así, pues, desde ahora cuenta Francia consigo misma para rechazar a un invasor, aunque sea tan temible como Alemania.

(Liberal.)

## ECOS POLÍTICOS.

De un artículo de nuestro apreciable colega «El Progreso» dedica a la muerte del conde de Chambord, tomamos las siguientes líneas, que escritas por el órgano del señor Martos, son de valor inapreciable:

«Lo esencial para Francia es que no se vuelva atrás en el camino emprendido: si en algún tiempo ha sido partidaria de la monarquía constitucional, fué porque ésta representaba un adelanto sobre el antiguo régimen mal remozado y arreglado por los autores de la Carta de 1815; ahora la monarquía constitucional sería un retroceso y por esto Franciano la quiere.»

De donde se desprende que, al defender aquí la monarquía constitucional, se defiende el retroceso político de España.

«El Progreso» ha puesto en acción, con nuestro aplauso, por de contado, la fábula de la gata mujer.

Ha visto pasar el ratoncillo, y ¡zas! sin poder dominarse, le ha echado la zarpa.

Diferentes agencias telegráficas anuncian que el señor Salmerón ha hecho de-

claraciones, reprobando enérgicamente la última insurrección militar y afirmando que en caso de haber triunfado, nunca se hubiese asociado a ella.

Lo creemos a pié juntillas, porque conocemos al señor Salmerón, mas que a nosotros mismos.

Precisamente porque sabemos que el señor Salmerón, político de gabinete y grande aficionado a ciencias, odio siempre los procedimientos de fuerza, estimamos constantemente, que la unión de los Sres. Salmerón y Ruiz Zorrilla, no podía ser verdaderamente sincera.

Por el pronto aseguramos, sin temor de ser desmentidos, que la generalidad de la plana mayor del salmeronianismo, rechaza toda solidaridad con las insurrecciones últimas.

Y sino, que levante el dedo quien se atreva a probar lo contrario.

«Las cosas políticas del día. Cuando se refiere a los «blevados» y supuestos cómplices de la rebelión última, que dicen como cosa nueva los telegramas de hoy, no tiene verdadera importancia.

«Lo verdaderamente curioso es lo que leemos hoy en «La Iberia» que tiene mucho carácter de autoridad.

«Es lo siguiente:

«Hemos oído decir que una especie de comité revolucionario que hay en París ha destituido al Sr. Ruiz Zorrilla, eligiendo por jefe único al Sr. D. Nicolás Salmerón y Alonso.

«La causa parece ser la desconfianza que el Sr. Ruiz Zorrilla ha manifestado en el último movimiento respecto de muchos correligionarios que se creían con derecho a saber lo que se tramaba.»

Como se ve «La Iberia» periódico ministerial, pretende saber lo que hacen y piensan los zorrillistas lo cual no deja de ser extraño, sobre todo en el órgano de quienes ignoran lo que pasa en España hasta el extremo de que necesitan que se lo digan los gobiernos extranjeros.

De un diario de la noche:

«Parece natural que tan luego como el conde de Chambord ha fallecido, se hubiera hecho pública su última voluntad, al menos en lo que tiene relación con los intereses públicos de la Francia. Pero hasta esta tarde nada se sabía, pues los últimos de Frohsdorff dicen que la mayor parte de las notabilidades del partido realista han visitado el cadáver del conde de Chambord, que se notaba grande agitación, y se aventuraba toda clase de juicios acerca de las últimas disposiciones del conde.»

«Oh escena edificante, en que la ambición y el fanatismo se mezclan con lo cómico y lo lúgubre!

La «Danza Macabra» de Saint-Saëns, con variaciones de Offenbach.

Una linda mujer presentó de viva voz una petición a un ministro.

—Pero, señora! exclamó el poderoso, esto debe presentarse escrito en papel sellado.

—¡Ah!

—Es necesario presentármelo bajo una forma cualquiera.

—Yo creía que con las mias era suficiente.

De una carta de Vitoria que publica «La Epoca» tomamos los siguientes interesantes párrafos:

«Algunos periódicos, con mas interés en zaberir que en mostrar sentimientos piadosos, han traído y llevado lo que ellos llaman el «incidente ocurrido en el momento de llevarse a efecto la ejecución de los sargentos de Numancia,» y «El Correo Militar,» descorre el velo a lo que

presentaban como un misterio sin serlo, pues que nada es mas fácil que lo allí sucedido, dada la excitación natural en que habian de hallarse los encargados de realizar tan triste acto.

Es de extrañar que coincidiendo con el anterior suceso otro de mas importancia, hayan sido tan solícitos para publicar aquél, omitiendo el otro episodio, ocurrido en la capilla entre aquellos desgraciados y el fiscal actuario, y como éste es del dominio del público y demuestra la resignación y confesaban la gravedad de la falta que habian incurrido, teniendo también la evidencia de tal pena a que se habian hecho acreedores, se transmite a continuación la relacion de lo acontecido:

«Habiéndose presentado en la capilla momentos antes de salir para el sitio donde de fueron pasados por las armas los cuatro sargentos de Numancia, el comandante y sargento que actuaron como fiscal y escribano respectivamente, en el consejo de guerra verbal que los habia juzgado, les hizo aquel presente, que aunque tenia la evidencia de haberse ceñido en todo a lo prescrito en las ordenanzas, para mas tranquilidad de su conciencia deseaba conocer la opinion de ellos, sobre el fallo recaído.

Instantáneamente le abrazaron los cuatro, y en medio de la desesperacion unos, y llorando los otros, le manifestaron su conformidad con el fallo del consejo, pues que habian ocurrido en una grave falta y no ignoraban la pena a que se habian hecho acreedores, diciendo el primero Gomez, que él habia recibido el nombramiento de capitán firmado por Zorrilla, en recompensa de la aventura en que se lanzaron.

Este, instado por el segundo Cabo, que evidenciaba muestras de despecho, empezó haciendo algunas revelaciones, pero interrumpido en ellas por los otros dos, Alonso y Guerrero, que parecían estar mas en si, cesaron en su vertiginosa exaltación; pero muy luego, dirigiéndose al sargento en funciones de escribano, le encargaron hiciera presente a todos los de la clase, sus compañeros, que no se dejasen llevar de la ambición, seducidos por esos «pillos,» que después de comprometerlos los abandonaban en la desgracia; que una y mil veces se le encarecían, para que el castigo que en ellos se iba a efectuar sirviera de ejemplo saludable a los demás.»

Grande es la responsabilidad que pesa sobre los que de tal manera han arrastrado a esos infelices a la muerte.

De «La Epoca»

«La muerte del conde de Chambord y el lenguaje de la prensa alemana respecto de Francia van a ser por unos días el asunto único de todas las conversaciones. Los maliciosos quieren hallar conexión entre ambas cosas.»

Estos maliciosos — no hay para qué decirlo — son monárquicos a macha martillo.

Con un entusiasmo, que a nosotros, francamente, nos daría mucho que sospechar, si fuéramos franceses, comentan la posible intervencion de Alemania en pró del pretendiente que ahora le salga al químerico trono de Enrique V.

Sabido es hasta qué punto llega el ardiente amor que Alemania profesa a Francia... ¿Por qué, pues, ese odio a la república y esa protección a los pretendientes monárquicos?

La respuesta es llana y sencilla, y sin embargo, hay en Francia quien pide a Dios con toda el alma que los alemanes se salgan con la suya é impongan a la nación francesa un Orleans ó un Bonaparte cualquiera de los varios que andan por allí tan desacreditados.

¿Serán patriotas los monárquicos franceses? Con tal de satisfacer sus apetitos políticos, solicitan y procuran la humilla-

cion de la patria, abrazándose á las botas de montar del emperador Guillermo...

El conde de Chambord se ha muerto á tiempo. Se ha librado de ver ese triste espectáculo.

Leemos en el «Diluvio»:

«Un articulista del «Diario de Barcelona» ha encontrado el gran medio infalible de salvar la disciplina militar é impedir las sublevaciones: la supresion de los sargentos.

Se funda este buen señor que firma su escrito con las iniciales H. I. (léase hombre inocente) en que lo de Santo Domingo fué promovido por los sargentos. En buena lógica, y recordando lo de Sagunto y otros pronunciamientos militares, con fundamentos análogos podía pedir la supresion de la oficialidad del Estado Mayor y hasta de los generales del ejército.

«Qué articulista! ¡qué «Diario!» y ¡qué conservadores!»

Si no estamos mal informados, el señor H. I. que es persona de talento y de vastísima erudicion, se ha distinguido siempre por sus excentricidades.

El «Temp» publica la siguiente proclama del jefe de los insurrectos de la Seo de Urgel: «Compatriotas: He dado al mundo un espectáculo sublime, mostrando á los hombres del progreso como se rompen sin efusion de sangre las cadenas de la tiranía al grito mágico é inmortal de viva España republicana! He secundado á mis hermanos de Badajoz; ménos feliz, tengo ahora que emigrar, puesto que no me ayudan los habitantes de esta comarca. No dejo al grito de viva España republicana!»

Buen grito despues de confesar que no le han ayudado ni los mismos habitantes de la comarca en que se verificó el movimiento.

Lo mismo han podido decir los sublevados de Badajoz y de Santo Domingo de la Calzada.

Cuenta «El Mercantil Valenciano» para honra y gloria de la prevision gubernamental y de la habilidad fusionista, que el alcalde de un pueblo de la provincia de Valencia publicó, al pasar por allí don Alfonso, el siguiente bando bilingüe:

«De orden del señor alcalde constitucional se fa saber que el goberñ a fallad la cuestión del arros en favor de la provincia de Valencia y en contra de la casa de Santander y á los set pasará el rey.» «Maré de Deu!»

No sabíamos que tambien el arroz se le puede subir á uno á la cabeza.

Comentando «El Progreso» el artículo que dedicábamos á aquellos concejales valencianos que, perteneciendo á nuestro partido, han tomado parte en actos á los cuales no les obligaba la mera obediencia de la ley, dice:

«Con qué! Ya lo saben los aludidos. Pueden marcharse á donde gusten, que en el posibilismo no hacen falta.»

Es verdad. Pueden irse con D. Cristino Martos y con «El Progreso.»

Así podrán navegar con todos los vientos, y abordar á todas las costas.

Lee nos en «El Globo»:

«Sobre el asunto del dia publica este suelto la «Gaceta Universal»:

«El periódico alemán «Die Poste» se ocupa extensamente de los últimos acontecimientos de nuestro país, y despues de afirmar que han circulado fuertes cantidades para organizar la sublevacion, entra en una larga série de consideraciones, de las cuales resulta que esos medios pecuniarios han debido proporcionarlos los republicanos franceses, porque ni los revolucionarios españoles tienen cuantiosos recursos como en otras ocasiones, ni el país ha prestado el más insignificante concurso á la intencion revolucionaria al Sr. Ruiz Zorrilla y sus amigos.»

Mucho revuelven el agua los alemanes.

Se conoce que la quieren turbia para pescar en ella algo.»

Pescar aliados.

Cuando espiraba el gran tribuno Leon Gambetta, los diarios monárquicos franceses no supieron guardar ante su agonía ni ante su cadáver aquella actitud de respeto que exigen las más rudimentarias consideraciones de humanidad.

La prensa republicana—digámoslo en su honor—se ha mostrado digna de sus ideas, de su fuerza y de su representacion ante su agonía dolorosísima del conde de Chambord.

Un publicista demócrata decia, no hace

dos ó tres semanas, que el juicio de muchos franceses acerca del que pudo ser Enrique V, rey de Francia, será indudablemente el de Victor Hugo, que despues de haber cantado á los diez y ocho años, en la adolescencia, el nacimiento del «hijo del milagro» le ha saludado en la ancianidad con estos hermosos versos:

Qui sait tout abdiquer, hormis son vieil honneur; Qui cherche l'ombre, ainsi qu'Hamlet dans Elseneur, Et qui se sentant grand, surtout comme fantome, Ne vend pas son drapeau, meme au prix d'un royaume.

Tenia razon el poeta del siglo... El conde de Chambord poseia una grandeza: la del fantasma.

Su reino, por lo tanto, no era de este mundo. Su reino era el que le ha dado la muerte; el de las sombras.

«La Fé» refiere que el general Martinez Campos, hallándose el año 1877 de general en jefe del ejército de Cuba, escribió á un amigo suyo lo siguiente:

«Amigo mio: el dia que usted sepa que el general Martinez Campos, acepta un puesto en el gobierno de la Metrópoli, diga usted que el general Martinez Campos se ha vuelto loco.»

El actual ministro de la Guerra no estaba loco en Cuba.

Aquí, dando crédito á su afirmacion, y en vista de sus actos políticos, casi nos inclinamos á suponer que se halla en el estado que presagió.

Noticias telegráficas sobre pormenores del testamento del conde de Chambord.

El conde de Chambord ha dejado sesenta millones de francos, que heredan el duque de Parma y el conde de Bardi.

La condesa viuda ha manifestado que se contentaría con una parte mínima de la renta.

Es muy comentado el hecho de que D. Carlos no haya heredado nada.

En Goritz hace censurado mucho la actitud del conde de Bardi, duque de Parma y D. Carlos. Al terminar la ceremonia fúnebre, los franceses que á ella asistieron pasaron por delante de aquellos sin saludarlos.

Datos estadísticos:

«Un aficionado á estadísticas ha tenido la paciencia de señalar sobre un papel, en correcta formacion y por orden de fechas, los pronunciamientos militares que ha habido en España desde 1834 hasta el corriente año.

De los datos rebuscados resulta que, entre chicas y grandes, han ocurrido nada más que treinta y una sublevaciones en aquel espacio de tiempo, lo que viene á dar tres pronunciamientos por cada bienio.»

Los que aspiran nada ménos que á derribar la República en Francia y establecer la monarquía, se han tirado los trastos á la cabeza con motivo de la presidencia del duelo en los funerales del Conde de Chambord.

El disgusto toma cada dia mas cuerpo y destruye todo género de ilusiones acerca de la cacareada fusion de los monárquicos franceses.

Y hay que tener en cuenta que no son los satélites los que han promovido la cuestion, sino los mismos Borbones y Orleans reunidos en Frohdorf, los que han dado pruebas del aprecio que como parientes se profesan.

Menos armonía existe hoy en aquella apreciable familia que antes de la muerte del llamado Enrique V.

No nos habíamos fijado en el detalle de no hallarse en París el presidente de la República francesa, la llegada de don Alfonso.

Un diario ministerial con ese excesivo celo que los caracteriza á todos nos indica claramente en los siguientes términos que la ausencia de Mr. Grevy, no ha sentido bien en otras regiones:

«No creemos que deba concederse importancia al hecho de no estar en París el presidente de la república francesa cuando llegue el rey de España á aquella capital.

Hoy anuncia el telégrafo que le cumplimentará el presidente del Consejo monsieur Ferry.

De todos modos, estos asuntos se resuelven pagando con la misma moneda, pues si á España le conviene mantener cordiales relaciones con todos los países, le interesa mucho más por todos conceptos á la nacion vecina.»

Leimos en «El Estandarte»:

«Ocupándose la «Pall Mall Gazette» del aniversario de la batalla de Sedán, que acaba de celebrarse en Berlin, dice que ni Inglaterra, despues de Waterloo, ni Francia, despues de Solferino, ni Rusia, etcétera.»

Luego copia seis párrafos de la «Pall Mall Gazette» y tras de una linea de puntos suspensivos dice:

«¿A quién tratará de convencer el colega alemán de legitimidad de lo que escribe?»

Eso de llamar periódico alemán á la «Pall Mall Gazette» no se le ocurre á nadie más que á «El Estandarte.»

La «Pall Mall Gazette» por si lo ignora «El Estandarte» es un periódico inglés, que se publica en Londres y es órgano de los clubs mas aristocráticos y de la alta sociedad del Reino Unido.

El texto del despacho dirigido por el conde de París á las cortes de Europa sobre el fallecimiento del conde de Chambord, es como sigue:

«Señor: Tengo el sentimiento de participar la dolorosa pérdida que la Casa de Francia acaba de experimentar en la persona de su jefe monseñor Enrique Carlos Fernando María Diosdado de Actois, duque de Burdeos, conde de Chambois, muerto en Frohdorf, el 24 de agosto de 1883.»

«Suplico á V. M. que se sirva conceber en esta dolorosa circunstancia su alta simpatía á la Casa de Francia.—Felipe, conde de París.»

Es de creer que, como sucede con las escuelas de defancion cuando las familias están reñidas, dirijan otros despachos parecidos á los soberanos europeos don Juan, D. Carlos, D. Jaime y todos los demás reyes de Francia que vayan saliendo de la actual fermentacion del derecho divino.

Copiamos de un diario ministerial:

«Cuando se alzaron las guarniciones de Badajoz y de la Seo, y por consecuencia de la insurreccion, se suspendieron las garantías constitucionales mirando la llaga que se ofrecia en el país, antes que atender á otras consideraciones políticas, bastantes periódicos, dijeron entonces, que cuando se volviera al estado legal ordinario, propondrían los remedios para la curacion de esta llaga.»

La normalidad del derecho ha vuelto, más pronto quizá de lo que algunos esperaban; pero en la llaga, en vez de poner bálsamo tranquilo, se aplica ácido prúxico.»

Por mano del señor ministro de la Guerra.

Según leemos en varios colegas, en un periódico que ve la luz pública con el título de «Las Noticias de París» se publica ó se habla de un nuevo folleto, en el cual se maltrata con inusitada saña á los señores duque de la Torre, Cánovas del Castillo, Salmeron; en una palabra, á la mayoría de los hombres importantes de las oposiciones; folleto que, según dicen, coincidirá su aparicion con la llegada de S. M. el rey á París.

El sistema del libelo, que de poco tiempo á esta parte se ha puesto en moda para difamar á los hombres más inmiñentes de nuestro país, sin respetar siquiera el sagrado de la vida privada y aun de la familia, es unánime y energicamente rechazado por la opinion que, en su gran mayoría, se compone de almas nobles y generosas.

La baba inmundada del libelista, si por el momento produce gran perturbacion en el ánimo de aquel sobre el que se arroja, no le produce mancha alguna, puesto que se vuelve siempre sobre el que pretende escupirla, para dejarle señalado eternamente con su repugnante color.

No conocemos, no queremos conocer el libelo en cuestion; no conocemos tampoco el periódico que de él habla ó le publica; pero nos conduce amargamente que la prensa se haga eco de semejantes indignidades, que sólo merecen el desprecio de los hombres honrados.

En vano se afanan algunos colegas en averiguar de donde procede, y quien ó quienes son sus inspiradores; si la importancia de la calumnia es tal cual la indican los periódicos que de ella se hacen cargo, no hay para qué anatomizar el hecho, hay que despreciar al ejecutor, sea éste el que sea.

Harto remordimiento tendrá cuando se halle á solas con su conciencia.

De «La Izquierda Dinástica»:

«En tiempos del general Narvaez se dictó una real orden premiando las de lecciones.»

En estos tiempos que corren hemos visto condenar un asesino á cuatro meses de arresto.

Y hemos visto conceder un premio en metálico á otro asesino.

Si siguiendo esta progresion sólo Dios sabe dónde iremos á parar.

Verdad es que los asesinos premiados, suelen recibir su merecido, sin que el gobierno ni nadie sepa quien lo dá.»

Copia «El Progreso» estas líneas y añade:

«¿Pero hay asesinos remunerados?» Y nosotros lo reproducimos para que se vea la tesitura de la oposicion que hacen al gobierno los que aspiran á sucederle.

LA OPINION

PALMA 11 DE SETIEMBRE DE 1883.

Gracias á la amabilidad del «Credito Barcelonés» hemos recibido una muy bien impresa memoria, leida en la junta general ordinaria del dia 2 del corriente. Agradecemos sinceramente la atención.

Nuestro querido Director ha sido citado por el correspondiente juzgado para celebrar mañana miércoles el juicio de faltas en la causa que se sigue á nuestro periódico y á otro de esta localidad, á demanda del Sr. D. José Estades.

Mañana miércoles se dará principio á la reparacion del empedrado de la Puerta Pintada. Con motivo de dichas obras estará interceptado el paso de carruajes desde mañana hasta el dia en que concluyan.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de la Princesa de Asturias se ha izado el pabellón nacional en todos los edificios públicos y habrá habido recepcion en el Palacio de la Almudaina.

Esta tarde sale para Barcelona con direccion á Madrid, el Diputado á Cortes por estas islas, Sr. Conde de Salent.

El heroico pueblo de Igualada de Cataluña, agradecido á la buena administracion de justicia allí introducida por el Juez mallorquín D. Sebastian Ribot y Santandreu natural de Petra, le ha regalado por medio de una suscripcion un dignísimo album, un valioso bastón de su autoridad y la espada y la plaquilla correspondiente á la encomienda de Carlos III. Los periódicos de aquella Ciudad se deshacen en elogios tan extremados que no podemos ménos de enorgullecernos al ver que de esta isla ha salido un Magistrado tan íntegro, tan amigo tan leal y un caballero tan pundonoroso.

Se encuentra en Folanix, su pueblo natal el distinguido tenor Sr. Bou.

Hoy sale para Londres el ingeniero inglés Dr. Cathbert G. Neizon.

Hoy sale para Barcelona el vapor «Lulio».

Tambien sale para dicho puerto el vapor «Palma».

Ayer salió para Mahón á la hora de itinerario, el vapor-correo «Nuevo-Mahón».

Como el «Mallorca» tiene que emprender un viaje á Argel, el portador de la correspondencia á Barcelona será esta tarde el vapor «Maria».

Está enteramente colocado el zócalo de la fachada del edificio de la Diputacion provincial.

Ayer en la carretera de Andraitx un carrerón sufrió un vuelco saliendo su conductor con una leve contusion en el brazo izquierdo.

Mañana á las dos de la tarde saldrá para Argel el vapor «Mallorca».

Para el próximo sábado y domingo, dias de Feria en Manacor, preparáuse dos escogidas funciones dramáticas que se darán en el Teatro Femenia.

El dia 18 del corriente empezarán en el Instituto provincial los exámenes extraordinarios del presente curso.

EN GEROLSTEIN.

Examinando los títulos de D. Carlos á la sucesión del conde de Chambord, dice «La Gazette de France», uno de los órganos más importantes del legitimismo francés:

«D. Carlos, cuyos derechos á la corona de España hemos defendido siempre, no es solamente español por el hecho de su nacimiento, sino también por actos de su voluntad, por afirmaciones tales, que nada parecía disminuir su valor».

Como su abuelo Carlos V, Carlos VII ha firmado su nacionalidad en los campos de batalla y es absurdo suponer que trate de romper los lazos que le unen á España. Tales lazos apretados en tales ocasiones, son indisolubles.

D. Carlos es español, pertenece á los españoles y es digno por sus enérgicas reivindicaciones de reinar sobre los españoles, y esperamos que con el tiempo hará su felicidad».

Mientras «La Gazette de France» y sus amigos se titulen legitimistas, tendrán que reconocer los derechos de D. Carlos, sin que valgan argucias de ninguna clase. De otra suerte, tendrán que llamarse revolucionarios. D. Carlos es suyo, muy suyo, no se lo disputamos.

«Le Nouvelliste» de Lyon ha publicado el siguiente despacho de Goritz:

«Mr. de Lachensnays es el único francés á quien haya recibido el conde de París en Viena después del incidente de que se ha hablado tanto.

Mr. de Lachensnays me ruega telegráficamente las palabras que le dirigió el conde de París:

«Estaba resuelto á dirigirme á Goritz y ponerme á la cabeza de los franceses, pero ante el deseo de la señora condesa de Chambord de dar la presidencia á los miembros de su familia, me veo precisado á abstenerme.

Decid á todos que estoy con los realistas y dispuesto á marchar con ellos.

Hubiera querido ir á arrodillarme ante la tumba de Carlos X, «pero el rey de Francia no puede ir el segundo».

Lo único que daba alguna seriedad á las escenas de Frohsdorff y de Goritz, era la intervención y el papel principal de los príncipes de Orleans, más por lo visto, en los ocho días que ha durado la fusión se han contaminado también del ridículo que persigue al enjambre de ex majestades y altezas congregados en Frohsdorff, pues la última frase del despacho trasciende á gran ducado Gerolstein.

LA CATÁSTROFE DE JAVA.

La prensa extranjera trae hoy los siguientes detalles que completan los que llevamos publicados en días anteriores:

«En la noche del lunes 26 de Agosto el volcan de Papandayang comenzó á echar llamas y torrentes de lava. Sobre Sumatra se veían tres inmensas columnas de fuego, que se levantaban á gran altura; los bancos del volcan de donde surgían fueron invadidos por torrentes de lava que se extendían á lo lejos en todas direcciones. Una lluvia de piedras caía sobre una extensión de muchas millas, y la atmósfera estaba tan cargada de cenizas, que la oscuridad era completa. Un ciclón que se había desarrollado al mismo tiempo arrancaba las techumbres de las casas llevándose los árboles, los hombres y los animales.

De repente cambió la escena: la montaña se undió, y en el punto donde se veía Papandayang se dejaron ver siete picos diferentes que vomitaban por sus cráteres columnas de vapor y lava blanca que invadían lentamente las costas formando montes de cientos de metros de estension.

Como dijimos ayer, en Batavia perecieron 20.000 chinos y algunas centenas de europeos en la parte baja de la población; por aquella parte de la población no quedan ni vestigios del barrio europeo. En el palacio del gobernador, que se encuentra en la parte alta, se hundió el tejado bajo el peso de las materias arrojadas por el volcan. Han perecido tres criados.

La ciudad de Bantan ha sido cubierta enteramente por las aguas, prescindiéndose que han perecido de 4.200 á 4.500 personas. En la isla de Serany no se ha salvado ni un alma. En Gheribon, por más que la inundación no ha hecho grandes estragos, han perecido bastantes personas á causa del desprendimiento de rocas y la caída de lava.

Birtinzong, Samarang, Jogjukerta, Sourakerta y Sourabaya, este último á 500 millas del estrecho de la Sonda, centro de la catástrofe, han sufrido mucho. Tumerang ha quedado cubierta de lava, y la mitad de la población indígena ha perecido. Figelenking ha quedado casi destruida. También son grandes los desastres

en Warauge, Talatoa y otros puntos. En cuanto á las ciudades de Telok Betong, Auger y Tjoringen no son más que un montón de ruinas. Auger era un lindo puerto cubierto de verdura.

Bajo el punto de vista hidrográfico, que es lo que más interesa á los navegantes, el trazado del estrecho ha quedado completamente variado. Por la siguiente descripción puede juzgarse:

El estrecho de la Sonda tiene 70 millas de largo. Su entrada por el Sudoeste, es decir, por la parte del Océano Indico, tiene 60 millas de ancho; pero por la parte del mar de la China, el estrecho no tiene más que unas 43 millas.

Hacia su parte media, y á igual distancia de las costas, se encontraba un grupo de tres islas, de las que Krakatoa, que era la mayor, tenía cinco millas de larga por tres de anchura.

Su pico volcánico, de una altura de 799 metros sobre el nivel del mar, era un excelente punto de reconocimiento. Krakatoa era de difícil arribo, árida e inhabitada; los oficiales que han hecho la carta hidrográfica no han encontrado señales de agua dulce; pero reconocieron en la costa Nordeste un manantial de agua caliente á 68 centígrados. En la isla de Longue, que no estaba separada de Krakatoa más que por un canal de algunos centenares de metros, la vida animal estaba representada por una especie de gamos sumamente pequeños y cerdos salvajes.

Entre Krakatoa y Java los fondos eran muy desiguales; pero el canal no presentaba peligro alguno: por el lado de Sumatra se encontraban muchas islas una de las cuales; Poulo Bené, se distinguía por su pico, sumamente afilado, de 860 metros de altura, es decir, más elevado que el volcan de Krakatoa.

No pueden hacerse suposiciones acerca del número de víctimas; pero es evidente que paran de todo cuanto puede concebir la imaginación.

El Norte del distrito de Bantan, que ha sido el más azotado por el cataclismo, tenía hace algunos años más de un millón de habitantes; pero en estos últimos tiempos había disminuido la población.

Las plantaciones de azúcar y café del gobierno han sido destruidas, y los colonos han sufrido enormes pérdidas.

Uno de los individuos del Consejo de Indias ha partido para Batavia, con plenos poderes para distribuir socorros á los que han sobrevivido. El ministro de Marina holandés ha dado las órdenes oportunas para que salgan buques de guerra y hagan el servicio de cruceros á la entrada del estrecho de la Sonda, á fin de advertir á los numerosos buques que vienen del Océano Indico que la navegación por aquellos parajes es peligrosa.

A pesar de todas estas precauciones, se temen muchos siniestros marítimos. El Almirantazgo inglés acaba de destacar de su escuadra de China tres buques, de guerra, el *Champion*, el *Maypie* y el *Fligafish*, con orden de proceder á un nuevo reconocimiento del estrecho de la Sonda.

En Amsterdam, el Haya y las principales ciudades de Holanda se han constituido comités para socorrer á las víctimas de tan espantosa catástrofe.

Los despachos telegráficos que se reciben de Batavia anuncian que los buques de guerra ejercen su oficio de cruceros en las dos entradas del estrecho de la Sonda, para impedir que los buques se aventuren por tan peligrosos pasos. Se ha dado aviso de evitar el camino entre las islas de Krakatoa y Sibesia, siguiendo el que se encuentra entre Krakatoa y la isla de los Principes en la costa de Java.

En la bahía de Lampong, uno de los mejores abrigos de Sumatra, en cuyo fondo se encontraba el pueblo de Telok Betong, el aspecto general es terrible. Todo se halla destruido en una extensión de ocho kilómetros. La población indígena dicen que está sumamente irritada contra los holandeses, porque creen que la Providencia ha querido castigarlos por la guerra contra los Atchinois. Los sacerdotes son los que alimentan ese odio, que no parece importa gran cosa á los holandeses, porque los indígenas del Sur de Sumatra son conocidos por su espíritu de tímida obediencia.

Comienzan á llegar detalles de este espantoso cataclismo, sin ejemplo en nuestro siglo.

Además de los desastres señalados en casi todos los puntos de la isla, se indican pérdidas de consideración. Los mil templos de *Bramhaman*, por ejemplo, han sufrido mucho, y algunos de ellos se han arruinado por completo.

La cúpula del célebre templo de Boro-

bodo ha desaparecido aplastada por las rocas al caer.

En Speoswyk las rocas que caían tenían la temperatura del hierro rojo. Esta ha sido la causa de los incendios que han ocurrido en la población.

Diez bazares pertenecientes á europeos han sido destruidos.

El rio Jacatana, sobre cuyas orillas se levanta Batavia, fué invadido de tal modo por la lava, que varió su curso abriéndose paso por una de las principales calles de la ciudad, sus aguas fueron á dar á las Emerades, cuyo nivel levantaron.

La isla de Anius, que está situada á cinco millas de la embocadura del Tanageroug, y á 20 millas al Este de Batavia, está completamente inundada. En las islas de Baby y Tjiribon muchas casas se han hundido, y todos sus habitantes han perecido.

La isla de Midah, á diez millas de la costa de Java, se ha sumergido en su mayor parte.

De todos los puntos de la isla llegan detalles conmovedores, y todavía no se sabe todo lo que ha ocurrido en la mayor parte de Sumatra.

La inmensa ondulación causada por la sumersión de las islas que han desaparecido, se propagó por los estrechos al Norte hasta Borneo, á más de 120 leguas de distancia y al Este hasta la otra punta de Java. En Batavia la mar ha subido dos metros sobre el nivel de las más altas mareas; luego se retiró repentinamente causando un desnivel de más de cinco metros, dejando á descubierto cientos de cadáveres horriblemente mutilados.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 9 á las 10:40 m.

(Recibido á la 11.)

A las nueve de la mañana ha salido el Rey de Munich; llegará á las nueve de la noche á Viena.

Las autoridades apresaron un sujeto que conducía 500 proclamas revolucionarias destinadas á varias provincias.

Madrid 10 á las 5 t.

Se hacen grandes agasajos á S. M. el Rey. En Viena le tributan honores, habiendo presenciado las maniobras.

Se desmiente la dimisión del Duque de Fernan-Núñez.

El señor Serrano marchó á Biarritz.

Hay tirantez de relaciones entre Francia y China.

4 p interior: 61'30.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 10.

4 p interior, contado, 61'00.

Id. id. sin corriente, 61'20.

Id. id. próximo, 00'60.

4 p amortizable, 74'00.

Empréstito de Cuba, 94'90.

Banco de España, 276 00

Paris 4 p interior contado, 58'37

Palma 4 por ciento, 61'00.

Barcelona 4 por ciento, 60'60.

Colonias 61'00.

Nortés, 105'64.

Alicantes, 00'00.

Orcses, 28'50.

Directos, 25'00.

Londres, 57'93.

Francias, 82'00.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger,

San Pedro Nolasco, 7.

Van saliendo ya muchos estudiantes, con destino á las universidades y establecimientos en donde verifican sus estudios.

Un ciego que pululaba cantando por las calles de esta ciudad fué detenido por la guardia municipal, sin duda por no tener el correspondiente permiso.

Parece por fin resuelta entre la Alcaldía y el gremio de tahoneros, la cuestión principal de vender el pan á peso como en todas partes se hace. Lo que falta acordar son algunas cuestiones de detalle que armonicen los derechos de vendedores y compradores.

Cosas.

—Durante la última semana fueron impuestas cinco multas á los cortantes que no cumplían como Dios manda y se observó mucho rigor en la policía de la plaza de Abastos.

—Ayer nos indignó la manera brutal como uno de estos individuos llamados *carrileros* maltrataba el congénere que por equivocación del destino, tiraba de su carruaje. *Quousque tandem etc?*

—Un individuo á prueba de estómago, ha hecho la siguiente apuesta de muladar atravesando la cantidad de 30 duros: comerse en 17 ataques un caballo ó bestia mayor aunque haya muerto de enfermedad.

CORREO.

Madrid 8.

—En el ministerio de Negocios Extranjeros de Francia se prepara una combinación diplomática. Si se realiza el embajador en Madrid, baron Des Michels ira á Constantinopla en reemplazo del marqués de Noailles que sustituye en San Petersburgo al almirante Jaures que se encarga del mando de la escuadra del Mediterráneo. A Madrid vendría Mr. Laboulaye, ministro en Portugal, y á éste le reemplazaría Mr. Coutouly, muy conocido en España como corresponsal del «Temps.»

Suponemos que Mr. Laboulaye ascendería, pues no creemos que Francia piense en rebajar su representación en Madrid convirtiéndola en plenipotencia.

—Dentro de breves días saldrá el ministro de Marina á visitar los departamentos marítimos. Durante su ausencia acompañará á la familia real en la Granja el señor Sagasta.

—Segun telegrama oficial, el rey habrá llegado á Munich á las siete y media de la noche de ayer. Permanecerá un par de días en la capital de Baviera; después irá á Viena y Hamburgo y se detendrá seis ó siete días en Alemania, para regresar á Paris del 26 al 27.

Para entonces cree «El Di» que habrá vuelto monsieur Grevy de Mont Sous-Vaudrey, donde se halla actualmente.

El mismo periódico añade que tal vez el rey pase de incógnito por la capital de la república, en cuyo caso, Mr. Grevy no tendrá necesidad de salir de su domicilio.

—La opinión del señor Romero Robledo respecto del desenlace de la crisis, va haciendo camino entre los conservadores. Como saben nuestros lectores, el ex ministro de la gubernación cree que ha llegado el momento de que el partido conservador ocupe el poder, sin experimentar las pruebas de otros ministerios liberales.

Algunos individuos de dicho partido, que creían debían intentarse otras situaciones liberales, hasta agotar todas las soluciones de la misma procedencia, desisten de su criterio y aceptan el del señor Romero Robledo, creyendo que también el Cánovas del Castillo lo aceptará y defenderá. Es, por lo tanto, casi seguro, que los conservadores tomarán ese punto de vista en la discusión del Mensaje.

—Para fin del mes actual se encontrarán en Madrid los jefes de la izquierda. Entonces se reunirá el directorio con el objeto de discutir la cuestión política pendiente, y si resulta acuerdo se celebrará un banquete, al que asistirán senadores y dipatados, y tal vez representantes de los comités de provincias que quieren asistir á este acto.

Hay la esperanza entre los individuos del partido izquierdista, que la disidencia del señor Moret no adquirirá proporciones, y que el partido podrá presentarse á las cortes con un solo pensamiento, tanto en lo que se refiere á los principios como á la conducta.

—Valencia es la ciudad elegida este año por los internacionalistas, ó sea por la sociedad de trabajadores de la region española, para celebrar el congreso regional de 1883.

Las sesiones serán tres, y deberán empezar hoy mismo.

**CULTOS SAGRADOS.**

**SANTO DEL DIA DE MAÑANA.**  
San Valeriano, mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en el Socorro, á San Nicolás de Tolentino.

**SECCION COMERCIAL**

**EMBARCACIONES FONDEADAS.**

Dia 10.

De Argel en 20 horas vapor Nuevo Mahón, de 627 ton., cap. D. Miguel Tudury, con 21 mar., 4 pas. y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 23 mar., 80 pas. balija y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Juan Mas, con 22 m., 49 pas. y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Tarongi, con 25 mar., 31 pas. y efectos.

De Valencia en 14 horas vapor Union, de 518 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., 17 pas. balija y efectos.

**DESPACHADAS.**

Para Mahon vapor Nuevo Mahón, de 627 ton., cap. D. Miguel Tudury, con 21 mar., pas. balija y efectos.

Para Sevilla bergantin goleta San José, de 240 ton., cap. D. Sebastian Bonet, con 10 mar., azúcar y yeso.

**ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.**

Debiendo darse principio el miércoles próximo 12 del actual, á la reparacion del empedrado de la puerta Pintada de esta Capital, se avisa que desde dicho dia hasta la terminacion de la obra quedará interceptado el paso de carruajes por la referida puerta. Palma 10 de Setiembre de 1883.—El Alcalde, Pascual Ribot.

**COLEGIO PALMESANO.**

DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA

calle de Roig número 47.

Desde 1.<sup>o</sup> del actual continúan abiertas en este establecimiento las clases de 1.<sup>o</sup> enseñanza, elemental y superior y de párvulos, como tambien las de repaso de 2.<sup>o</sup> enseñanza y de preparacion para ingreso.

El curso académico de 1883 84 se abrirá el 1.<sup>o</sup> del próximo Octubre, siendo desempeñadas las clases por los mismos profesores anunciados en el cuadro y que las tuvieron á su cargo durante el próximo pasado curso.

Los alumnos que deseen matricularse para estudiar privadamente y los que quieran verificarlo solamente para repaso podrán presentarse todos los dias en la Secretaría del establecimiento para llenar las formalidades prescritas por las disposiciones vigentes.

Palma 3 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Bisanzé.

**LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.**

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 á las 12 de la mañana y de las 3 á las 5 de la tarde para el pago del dividendo activo que la Junta General de esta sociedad acordó repartir á los accionistas á cuyo efecto los tenedores de acciones podrán presentar el 4.<sup>o</sup> cupón en edificio fábrica de la misma.

Palma 4 Setiembre de 1883.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Silvano Font.

**CRÉDITO BALEAR.**

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana hasta las 12 de la misma, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del día de ayer. Palma 3 Setiembre de 1883.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Miguel Morey.

**FERRO CARRILES DE MALLORCA.**

Los dias 15 y 16 del actual (séria en Manacor), se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

Dia 15, De Palma á Manacor, á las 4<sup>h</sup> 15 tarde (mixto).

De La Puebla á Manacor, á las 5<sup>h</sup> 30 tarde (mixto).

Dia 16, De Palma á Manacor, á las 7<sup>h</sup> 45 mañana.

De Manacor á Palma, á las 3 y á las 7 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 3 tarde. Palma 4 Setiembre de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Anuncio verdad.**

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los dias y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteracion de ninguna especie.

**Un jóven de 21 año**

que posee buenas cualidades desea encontrar colocacion para llevar la contabilidad. Darán razon en esta imprenta. 8—1

**VIAJE A ARGEL.**

El vapor

**MALLORCA,**

saldrá del puerto de Palma para el de Argel, el próximo miércoles 12 Setiembre á las dos de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha calle Palacio 26.

El vapor trasatlántico

**TRIANO,**

saldrá fijamente del puerto de Barcelona para el de la Habana con escala en Puerto-Rico, la última decena de Setiembre.

Admite carga para dichos puntos. Para mas informes dirigirse al Naviero Director de «La Isla» Empresa Marítima a Vapor, Marina 32.

**Compañía Catalana**

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldra para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor

**CASTILLA.**

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta a Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estado limitado la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

**FRAGATA ESPAÑOLA**

**Paquete del Vandrell,** saldrá de este puerto para la HABANA con escala en PONCE el 12 del corriente, admitiendo para ambos puntos carga á flete y pasajeros. Informarán su capitán don Francisco Vidal, Brossa, 38 y los señores Bosch Hermanos.

**Dinero á préstamo.**

Calle de los Hostales, 24—2.<sup>o</sup> informarán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

**Alquiler.**

En la calle de Miramar número 6, se alquila un segundo piso. Informarán en la carpintería de la calle de San Pedro Nolasco.

**Se alquilan unos entresuelos**

en la calle de Sintas número 5. Informarán en la misma casa principal.

**En la plaza de la puerta**

ta Pintada, se alquila la cochera número 11, tiene agua y gran capacidad. Informarán, Sintas 5.

**Esta para alquilar la**

habitacion principal de la casa de Campo del predo «Son Matet», situada en las inmediaciones de Caia Mayor y Porto Pi. Para su ajuste dirigirse Jaime II, 75, chocolatería.

**Al público.**

Por un precio módico; Se venden dos casas con jardin en el «Hostalet d'en Cañellas.» Para mas informes dirigirse á la Plaza de San Antonio número 7 segundo.

**Al Público.**

Se desean vender todos los enseres de una tienda de harinas, aceite y petróleo, para la venta al por menor. En esta imprenta darán razon.

**Al Público.**

Se desean vender todos los enseres de una tienda de comestibles. Darán razon San Elías 7.

**En 3 meses.**

Enseñanza cierta de Teneduría de Libros. San Miguel, 94.

**OBRAS DE VENTA**

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorca y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.<sup>a</sup> parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1.<sup>o</sup> 50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramells, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

**CASA DE HUESPEDES**

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos.

Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 121

**A quien convenga.**

En la calle de Jaime II, número 8, tercero, encontrarán tanto para vender como para alquilar, un mueblaje de sillería y una consola, todo en muy buen estado.

**Casa de comida.**

En la calle de Pelaires número 107 tien da. Precios módicos y servicio esmerado.

**VENTA.**

A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguan sita en esta ciudad calle de Miramar, números 12, 14 y 16 con varias dependencias y dos diferentes habitaciones con salida directa á la calle y otras que la tienen dentro del Zaguan; reúne dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuadras, coladuría y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del número 5 de la calle del Temple.

**Venta de alcohol.**

En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

**EL PANCAUITAT**

DE S'ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa R volució de un poble del mismo autor.

**Ganga.**

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Carmen.

**PRENSAS Y COPIADORES.**

Los hay para vender en la imprenta de este periódico.

**MUEBLES**

**VIENA.**

En el almacen de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:

- Sofas de todos colores y de varias dimensiones.
- Balancines, id. id.
- Sillones, id. id.
- Lavatorios, id. id.
- Camas que se desarman.
- Prensas.
- Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

**Plaza de Cort.**

**AGRICULTURA, ARBORICULTURA**

y Floricultura.

En los jardines del Circo Balear antes llamado huerto del Rey, encontrarán una infinidad de arboles frutales de todas clases ingertados, arbustos, y mucha variedad en flores cultivadas todas en macetas.

Plantas de raíces tuberosas, cebollas de flor (cabezas) y plantales de estacion. Se cuida de arreglar jardines. El Jardinero, José Danti.

**ALMACEN DE MUSICA**

DE PERELLÓ.

**19, Union, 19.**

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Seteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotte, Zampa, Sinfonia 1.<sup>o</sup> 3.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> Polonesa Marqués, y 1.<sup>o</sup> Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonias Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragaph 3.<sup>o</sup> Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

**19, Union, 19.**

**A los maestros.**

Se venden colecciones encartadas de carteles per Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.